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 题：结伴合作

 特邀嘉宾：陈驰远

 两段开公司的经历

 ⻘橙科技

 ⾃⼰注册的公司

 主持⼈：⽼陈（社区管理员）

 合作的需求产⽣ ⼀个⼈⾛的快，⼀群⼈⾛的远，要想做⼤，难免
 会遇到瓶颈，进⽽需要与⼈合作

 合作中⽭盾的产⽣ 因为每个⼈的⽬的⽬标不⼀致 ⽐如就像⾆头和⽛⻮⼀样，也可能打架

 合作过程中常⻅的坑

 临时变卦 ⽐如进展到⼀定阶段，需要合伙⼈⼀起掏钱，可
 能就有⼈不愿意，想退出了

 看⾛眼的情况

 类似男⼥朋友⼀样，可能刚开始⼀⻅钟情，但真
 正在⼀起的时候，才发现价值观、⾏为习惯都不
 ⼀样

 合作中可能因为配合的⽅式⽅法不⼀致以及价值
 观的差异等等

 解决⽅案

 ⼀开始⼼⾥有个谱 合作不是⼀蹴⽽就的，需要有个慢慢认识的过
 程，达到⼀定认识之后可以往合作这个⽅向上⾛

 遇到问题要想办法解决

 哪些问题是可以提前规避掉的

 先说断后不乱

 ⽐如技术⼈不擅⻓处理利益，谈到利益总是羞于
 说出⼝

 定好⽩纸⿊字的协议，⽽不是靠⼝头承诺

 因为⼝头上的东⻄很容易随时变，⼈性的东⻄很
 难经过考验的

 怎么写？

 ⾸先最重要的是定好退出协议

 就像离婚后财产怎么分割

 不然很容易闹的不愉快，可能朋友都没得做了

 虽然项⽬是失败的，但合作是愉快的，以后有更
 好的机会，可以再次开展⼆次或者三次合作

 股权出资、付出的劳动都讲清楚

 选择做事做⽅法上⾯跟你合得来的⼈
 可以事先建⽴⼀套合作规则

 确定好折权利 明确⾃⼰的权利和利益 ⼤胆的说清楚，先⼩⼈后君⼦

 明确你是主⻆还是配⻆

 特别是像我们技术⼈，更要把⼼态放的更低⼀
 点，就是明确⾃⼰是配⻆，要有配⻆的觉悟。你
 出了多少钱出了多少⼒，你就有对应的权利

 就⽐如你占⽐10%和40%、60%⽐例，你的权利
 都不⼀样，要明确好⾃⼰的站位

 你是不是能够承担这份责任去当⽼⼤，如果承担
 不了，那你就⽼⽼实实当你的配⻆对吧

 如果团队没有⼀个绝对的⽼⼤，⼏乎是不可能成
 功的 

 出资和出⼒⼀定要分清楚，不要混为⼀谈  分开的好处 

 经典语录

 ⼀个⼈⾛的快⼀群⼈⾛的远

 找合伙⼈⽐找⽼婆难多了

 合作过程中肯定会出现问题，做好⼼⾥准备，关
 键是怎么去解决它

 先说断后不乱

 ⼈性的东⻄很难经过考验的

 先⼩⼈后君⼦

 作为技术合伙⼈

 作为1号

 做了个健身管理系统

 前期属于独⽴开发

 ⼀周就开发完毕

 收⼊⾮常好，在14年的时候刚开始就卖了⼗⼏个
 健身房，⼀套三万多

 ⼀号有资源渠道能把系统卖出

 后续资本介⼊，慢慢⾛上资本融资道路

 ⼀号

 ⼀直在教我，要懂得分享，这很重要

 对我⾮常好，当时我才24岁，⼀号就给我30%的
 股权，这其实是⾮常⾮常⾼的

 你作为⼀号的话，其实只要你懂得分享，别⼈肯
 定会回报你更多

 物以类聚，⼈以群分，⼀个会分享的⼈就容易吸
 引同样值得会感恩的⼈

 资本之路

 14年拿到创新⼯程投的天使轮

 15年拿到顺为资本的A轮

 中间遇到⼀些机会可能被收购，因为种种原因没
 有收

 ⽬前达到B轮

 经验

 合伙⽭盾产⽣的本质原因是没有发展

 原语录：中间我觉得有⼀点我是⾮常感慨的，⾮
 常⾮常感慨。其实为什么会有这么多⽭盾呢？说
 到底最重要的是不是这些分配或者是利益的问
 题，⽽是发展没有发展才会有⽭盾，有发展之后
 就不会有那么多问题，但往往问题就出在发展
 上。在我看来，如果合伙做事⼉，如果让我觉得
 什么最重要，就是发展最重要。第⼀个⼀定⽐⼀
 定发展更重要。

 选择很重要

 原语录：选择很重要，选择做什么事⼉，商业模
 式是什么样⼦，合伙⼈是什么样⼦？选择完之
 后，你后⾯会遇到⾮问题会少，⾮常⾮常多。觉
 得。所以我觉得第⼀点⼀定是选择。因为你刚刚
 才讲的很多，⽐如说你们怎么来做分配，遇到问
 题怎么办？这个事必须是你有⼀个可商量或者是
 很 nice 的团队才可能有结论的东⻄。

 我给建议，我觉得第⼀条最关键就是你要选择⼀
 个事情，这个事情要是连能得到良好发展的，然
 后再选择合适的⼈由你来选择，或者是你被动的
 被选择物以内聚⼈⼀群分，要找到同频的⼈，这
 样⼦你很多模式我觉得预先是设置不了的。⽐如
 说你刚刚说的很多种模式，其实有道理⾮常理
 性。但是真正的跟你的业务是相关的话，你的分
 配模式必须得不断迭代，不断进化，可能给得你
 ⾛资本道路，可能按股权按期权划分。⽐如说有
 时有的你⾃⼰⼩⼆本⽣意，你得你得那个你得分
 红等等。但是前提是这些⼈要是同频的⼈，要是 
 nice的⼈，你才有这些的前提。所以我提第⼀点
 就是选择。

 明确好权利和义务

 ⽐如说股权的划分，同时你的责任的划分不只是
 你的⼯作上的责任，还有⼀点就是公司的责任跟
 你⾃⼰的跟你的划分。

 做好⻛险隔离

 原语录：举个不好的例⼦，假设你这公司没了，
 那你不要对你的⽇常⽣活带来其他的影响，⻛险
 要做好隔离的，不能让你失去再次站起来的机
 会。这个点我觉得是⼀个红线，就是最最差最差
 ⼀定要涉及到这⼀步。所以除了刚才说选择问
 题，我觉得最关键的问题。

 提前找律师把这个东⻄过⼀遍  你⼀定得提前设计好你的权利和义务，⽐如股权
 的分配，然后是⻛险的隔离。

 经典语录  世界上最聪明的⼈就是玩资本⾥去，他们的套路
 太多了

 关于资本

 虽然说权利跟义务是共同存在，但往往是不对等
 的对我们来说，我们⼀定要注意⾃⼰的，起码要
 注意⾃⼰的⻛险隔离再谈，再谈⾃⼰的再⾃⼰权
 利

 世界上最聪明的⼈就是玩资本⾥去，他们的套路
 太多了

 先保证⻛险隔离

 然后再谈⾃⼰的权利

 他们有各种各样奇奇怪怪的⽅式，或者条款，让
 你在没有得到太多权利的时候，同时失去太多的
 义务。

 原语录：⽐如说他们说他愿意回购我们⽼股，就
 相当于提前给我们⼀笔钱，⽐如说他给我们⼀个
 套提前回购我们⼀笔钱。但是有⼀个问题就是跟
 我们签对赌，要求我们做到什么样的营业额，因
 为他要把我们包装上市我们就没签。因为看起来
 可能我对我们来说就捡了⼀根芝麻，丢了⼀个⻄
 ⽠。很可能也许我们拿到这笔钱之后没有达到条
 款之后，我们失去整个公司，甚⾄还要背负很多
 债务都有可能的。

 期权就是纸

 对创业公司来说，期权⼀定是纸

 因为期权可能就因为我们的⼀句话就能定义

 我说他是值多少钱就是多少钱，你⾛的时候能拿
 多少钱，这个是由创始团队⼀句话就能定义的，
 所以根本没意义

 所以在国内不要看重期权（国内期权制度⾮常不
 完善）

 企业没发展的话，就像贫贱夫妻百事哀

 因为我举个例⼦，之前跟⼀个猎头朋友聊，他说
 国内公司如果你看期权，只有这⼏家公司可以看
 字节跳动的⻬全，那是⻬全。⼩红书的汽⻋也还
 不错，当时滴滴上市之前，期权只能算只按照 1/
 3 来折的价。袁毅你要按算你的年包拍进去，所
 以你看这些⼤公司都这样，⼩公司就更别谈了。
 所以期权这个事⼉反正我觉得哼你如果你作为被
 选择的⼈，你把这个看淡⼀点，

 如果作为⼀号，就看你怎么设计

 选择⼈的⼀个⽅法  找的这个⼈不是纯粹（或者主要）因为利益才来
 的，⽽是你们对这个项⽬拥有相同的理想

 关于⼀号  能够把基础盘⼦打下来，⽐如商业是如何迭代的

 原语录：然后我觉得这个事发现有问题其实⼀
 样，能赚到钱，但是我拼不过别⼈，整个的那个
 发展的基数或者系数太不够⾼。怎么来说，我如
 果从招⼈⻆度，我⾃⼰给⾃⼰定个指标，我⼈效
 我⼀定要超过字节才⾏。如果我⼈效都招不过字
 节，那我怎么给别⼈抢⼈呢？现在⼈都这么贵，
 我要我⼀如果我⼀个⼈都超过不了⾃⼰，我⼗个
 ⼈⼤概率是远⼩于⾃⼰对吧？我怎么能寻求发现
 我出那我就做⼀个⾮常平庸的⼀个公司，但是我
 做⼀个平庸公，我⼲嘛要只是做⼀个平庸的公
 司，因为我觉得我是可以通过⾃⼰的努⼒做⼀个
 更⻓久或者更美好的⼀个公司。我有这个理想，
 所以我其实反过来想，那我更应该做的是我要迭
 代我的商业模式，这是⼀号最应该做的事情。你
 得先把这个基础盘⼦打下来，如果这个事都涉及
 不好，很多都是未知的。你在招你，你在找你合
 伙⼈的时候，他也是充满迷茫的，你想他看不到
 这件事的发展。

 要追求⾃我价值实现

 利益对我来说不重要

 我愿意将利益分享出去

 分享出去后也会吸引⼀堆跟我同频的⼈

 这样我们才会发展的更好

 这是⼀个良性循环


